

ОТ РЕДАКЦИИ

EDITORIAL

DOI: 10.22363/2949-5997-2023-1-1-7-13

EDN: RUZTAY

Редакционная статья

Новый журнал РУДН — Macrosociolinguistics and Minority Languages

Светлана Алексеевна МОСКВИЧЕВА

Институт современных языков, межкультурной коммуникации и миграций
Российский университет дружбы народов имени Патриса Лумумбы

Москва, Россия

✉ mosckvicheva-sa@rudn.ru

Аннотация. В редакционной статье представлена специфика научного междисциплинарного журнала *Macrosociolinguistics and Minority Languages*, который является площадкой для публикации работ в области социолингвистики, языкового права, психолингвистики по проблематике языковых контактов, миноритарных языков и языков в миноритарных ситуациях. Сегодня одной из приоритетных задач является вовлечение молодых специалистов, аспирантов, студентов в науку. Мы также считаем преемственность в науке одной из своих приоритетных задач. Поэтому в состав авторов первого номера журнала вошли российские и зарубежные молодые ученые, которые принимали активное участие в научно-исследовательской работе Института современных языков, межкультурной коммуникации и миграции РУДН имени Патриса Лумумбы.

Ключевые слова: социолингвистика, макросоциолингвистика, миноритарные языки, молодые ученые

© Москвичева С.А., 2023



This work is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/legalcode>

Для цитирования:

Москвичева С.А. Новый журнал РУДН — Macrosociolinguistics and Minority Languages // Macrosociolinguistics and Minority Languages. 2023. Т. 1. No 1. С. 7–13. doi: 10.22363/2949-5997-2023-1-1-7-13 EDN: RUZTAY

В каждом языке звучит мир

Уважаемые читатели!

Мы рады предложить вашему вниманию первый номер сетевого рецензируемого научного издания в области социолингвистики Macrosociolinguistics and Minority Languages. Наш журнал издается на базе Института современных языков, межкультурной коммуникации и миграции Филологического факультета Российского университета дружбы народов им. Патриса Лумумбы. Потребность в издании, которое бы объединило различные теоретические и методологические подходы в области исследования миноритарных языков, назрела давно. Какую цель мы преследуем? Необходима платформа для публикации мультидисциплинарных исследований миноритарных языков методами различных областей научного знания: макросоциолингвистики, права, этнологии, истории, философии, психологии и диалектологии. Журнал выполняет важную социальную миссию — сохранение и поддержка миноритарных языков. В этой связи на страницах издания будут публиковаться статьи-билингвы на русском/английском и миноритарном языках.

Страницы нашего журнала открыты для авторов, разрабатывающих проблемы социолингвистической категоризации языков, динамики миноритарных языков и языков в миноритарной ситуации, языковой политики и языкового планирования. Мы публикуем статьи, посвященные описанию как отдельных конкретных языковых ситуаций миноритарного типа, так и статьи, в которых разрабатываются и уточняются различные теоретические конструкции и инструменты исследования миноритарных ситуаций.

На базе Института современных языков, межкультурной коммуникации и миграции с 2019 года реализуется целый ряд научных проектов, направленных на исследование динамики миноритарных языков и языков в миноритарной ситуации: «Функциональная динамика и репрезентация языков и культур внутренней и внешней миграции в урбанизированной среде (№ 056102-1-274, 2019 год), «Функциональное распределение и типология потребности в языке среди мигрантов в городской среде» (№056112-

0-000, 2020 год), «Языковые контакты в мегаполисе: лингвистический комфорт мигрантов — принимающего сообщества» (№056115-2-000, 2021 год) «Динамика социолингвистической конвергенции и дивергенции языков в миноритарной ситуации (№ 056118-0-000, 2022 год). Одной из задач нашего института является привлечение молодых специалистов, аспирантов, студентов магистратуры и бакалавриата по лингвистики и филологии к работе над научными проектами, поскольку создание преемственности в науке мы считаем одной из своих приоритетных задач.

Мы решили, что первый номер нашего журнала должен быть особенным. Это площадка для студентов, аспирантов и молодых ученых, наших коллег, для тех, с кем мы вместе работали над нашими проектами, и для тех, кто представил свои научные результаты на постоянном научном семинаре нашего института «Динамика языков в миноритарной ситуации». Мы даем слово тем, кто делает в науке только первые шаги, и тем, кто уже достиг определённых результатов.

Публикуемые статьи разнообразны по тематике и географии исследований. Ли Сюэ, аспирант филологического факультета РУДН представила статью о принципах и векторах динамике языковой политики и языкового планирования в КНР в первые десятилетия XXI века. Статья Олександра Васюкова, аспиранта факультета антропологии Европейского университета Санкт-Петербурга, основана на полевых исследованиях автора и посвящена анализу современной языковой ситуации в Кашубии, этнокультурном регионе на севере Польши. В исследование Ангелины Пак, выпускницы магистратуры с присуждением двойного диплома филологического факультета РУДН и филологического факультета Казахского национального университета им. аль-Фараби (Алматы, Казахстан), выполненном под руководством А.С. Демченко, анализируются вопросы корпусного планирования, связанные с модернизацией терминологической системы в сфере высшего образования Казахстана, что стало следствием вхождения Республики Казахстан в Болонскую систему. Наконец, работа Юлии Алюниной, кандидата филологических наук и PhD Университета Лиона, исследует проекты «Википедии», которые рассматриваются с точки зрения их потенциала для ревитализации и поддержки языков народов, проживающих на территории Российской Федерации.

Мы искренне надеемся, что проблематика, затронутая в первом номере нашего журнала, будет вам интересна.

Сведения об авторе:

Светлана Алексеевна МОСКВИЧЁВА — кандидат филологических наук, доцент, доцент кафедры общего и русского языкознания и кафедры иностранных языков филологического факультета Российского университета дружбы народов РУДН им. Патриса Лумумбы, директор Научно-образовательного Института современных языков, межкультурной коммуникации и миграции филологического факультета РУДН. Область научных интересов: социолингвистика, когнитивная лингвистика, миноритарные языки и языки в миноритарной ситуации, языковые идеологии, символическое измерение языковой ситуации, репрезентации языка, языковые лояльности, потребность в языке. Автор более 100 публикаций, в том числе редактор 3 коллективных монографий, глав в коллективных монографиях, статей, научных докладов. Редактор журнала *Macrosociolinguistics and Minority Languages*, а также член редакционной коллегии серии *Diglossi@* (Пресса Университета Бордо и Дом наук о человеке Бордо).

ORCID: 0000-0002-8047-7030

E-mail: moskvitcheva@mail.ru

DOI: 10.22363/2949-5997-2023-1-1-7-13

EDN: RUZTAY

Editorial Article

New RUDN Journal — Macrosociolinguistics and Minority Languages

Svetlana A. Mosckvitcheva

Institute of Foreign Languages, Intercultural Communication and Migration
RUDN University
Moscow, Russia

✉ mosckvitcheva-sa@rudn.ru

Abstract. The editorial article describes the focus area of an interdisciplinary peer-reviewed journal *Macrosociolinguistics and Minority Languages*. The journal covers highly specialized research topics in the field of sociolinguistics, language law, psycholinguistics, issues of language contacts, minority languages and languages in minority situations. Today, one of the priority tasks is to encourage young specialists, PhD students, and undergraduates to share their research results on acute academic issues. We also consider that particular attention should be paid to the continuity of generations in the academic environment. Therefore, the authors of the first issue of the journal are Russian and foreign young researchers, who took an active part in research activity of the Institute of Modern Languages, Intercultural Communication and Migration (RUDN University).

Key words: sociolinguistics, macrosociolinguistics, minority languages, young researchers

For citation:

Mosckvitcheva, Svetlana. 2023. New RUDN Journal — *Macrosociolinguistics and Minority Language*. *Macrosociolinguistics and Minority Languages*. 1 (1). 7–13. (In Russian). doi: 10.22363/2949-5997-2023-1-1-7-13 EDN: RUZTAY

© Mosckvitcheva S.A., 2023



This work is licensed under a Creative Commons Attribution 4.0 International License
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/legalcode>

The World sounds in each language

Dear Readers!

We are happy to present the first issue of the interdisciplinary peer-reviewed journal of international scope dealing with issues in sociolinguistics and related disciplines — Macrosociolinguistics and Minority Languages (MML). The journal is published by Institute of Modern Languages, Intercultural Communication and Migration, Faculty of Philology, RUDN University. The need for a new platform that would unite various theoretical and methodological approaches in the field of research on minority languages is long overdue. The aim of the MML is to cover multidisciplinary studies of minority languages using methods from various fields of scientific knowledge: macrosociolinguistics, law, ethnology, history, philosophy, psychology and dialectology. The journal is distinguished by an important social mission — preservation and support of minority languages. In this regard, bilingual articles in Russian / English and minority languages will be published on its pages.

We are open to contributors studying the issues of sociolinguistic categorization of languages, the dynamics of minority languages and languages in a minority situation, language policy and language planning. We publish articles devoted to the description of both individual specific linguistic situations of a minority type, and articles to which various theoretical constructs and tools for studying minority situations are developed and refined.

Since 2019, on the basis of the Institute of Modern Languages, Intercultural Communication and Migration, a number of scientific projects have been implemented aimed at studying the dynamics of minority languages and languages in a minority situation: "Functional dynamics and representation of languages and cultures of internal and external migration in an urbanized environment (No. 056102-1-274, 2019), "Functional distribution and typology of language needs among migrants in an urban environment" (No. 056112-0-000, 2020), "Language contacts in the metropolis: the linguistic comfort of migrants - the host community" (No. 056115-2-000, 2021) "Dynamics of sociolinguistic convergence and divergence of languages in a minority situation (No. 056118-0-000, 2022). One of the objectives of our institute is to attract young professionals, postgraduates, master's and bachelor's students in linguistics and philology to work on scientific projects, as we consider the creation of continuity in science to be one of our priority tasks.

We decided that the first issue of MML should be special. This is a platform for students, graduate students and young scientists, our colleagues, for those with

whom we worked together on our projects, and for those who presented their scientific results at the permanent scientific seminar of our institute "Dynamics of Languages in a Minority Situation". We give the floor to those who are only making their first steps in science, and to those who have already achieved certain results.

The articles of our first issue are diverse in terms of topics and geography of research. Li Syue, PhD student of the Faculty of Philology at RUDN University, presented a paper on the principles and vectors of the dynamics of language policy and language planning in the People's Republic of China in the first decades of the 21st century. The article by Oleksandr D. Vasiukov, PhD student at the Department of Anthropology at the European University of St. Petersburg is devoted to the analysis of the modern language situation in Kashubia, an ethno-cultural region in northern Poland. The research of Angelina Pak, Master's student with a double degree at RUDN University and Al-Farabi Kazakh National University (Almaty, Kazakhstan) under the supervision of Alena. S. Demchenko, analyzes the issues of corpus planning related to the modernization of the terminological system in the field of higher education in Kazakhstan, which was the result of the entry of the Republic of Kazakhstan into the Bologna system. Finally, the work of Yulia Alyunina, PhD in Philology at the University of Lyon, explores Wikipedia projects, which are considered in terms of their potential to revitalize and support the languages of the peoples living on the territory of the Russian Federation.

We sincerely hope that the research questions covered in the first issue of our journal might be of interest to you.

Bionote:

Svetlana A. MOSKVITCHEVA, Candidate of Philology, Associate Professor, Department of General and Russian Linguistics, Department of Foreign Languages, Faculty of Philology, RUDN University, Director, Research and Academic Institute of Modern Languages, Intercultural Communication and Migration, Faculty of Philology, RUDN University. Research interests: sociolinguistics, cognitive linguistics, minority languages and languages in minority situations, language ideologies, symbolic dimension of the language situation, language representations, language loyalties, language need. Author of over 100 publications, including the editor of 3 collective monographs, chapters in collective monographs, articles and research papers. Editor of the journal *Macrosociolinguistics and Minority Languages* and member of the editorial board of the *Diglossi@* series (Bordeaux Montaigne University Press and Bordeaux House of Human Sciences).

ORCID: 0000-0002-8047-7030

E-mail: moskvitcheva@mail.ru